

12. Juin 2024

"Garder et enseigner les commandements"

Mt 5,17-19

En ce temps-là, Jésus dit à ses disciples : Ne pensez pas que je sois venu abolir la Loi ou les Prophètes : je ne suis pas venu abolir, mais accomplir. Amen, je vous le dis : Avant que le ciel et la terre disparaissent, pas un seul iota, pas un seul trait ne disparaîtra de la Loi jusqu'à ce que tout se réalise. Donc, celui qui rejettera un seul de ces plus petits commandements, et qui enseignera aux hommes à faire ainsi, sera déclaré le plus petit dans le royaume des Cieux. Mais celui qui les observera et les enseignera, celui-là sera déclaré grand dans le royaume des Cieux.

Dieu ne peut se contredire, et quiconque pense pouvoir changer la loi de Dieu commet une grave erreur et court un grand danger. Les commandements de Dieu sont un énorme cadeau pour l'humanité. Ils nous rappellent la présence de Dieu (cf. Ex 19 et 20). Nous en sommes les destinataires, et il ne nous appartient pas de faire arbitrairement tout ce qui nous plaît. Les fausses voies amènent le malheur. En ces temps, la tentation est grande de s'écarter de Dieu et de ses commandements et de vivre comme on l'entend. Mais c'est ainsi que l'amour véritable s'éteint. Jésus lui-même souligne que ceux qui l'aiment gardent ses commandements (cf. Jn 14,21)

Saint Paul parle de la Loi comme d'un maître jusqu'à la venue du Christ (cf. Ga 3,24). Dans son annonce, Paul ne se lasse pas de rappeler qu'avec la Nouvelle Alliance, une nouvelle étape est inaugurée, plus importante et plus grande que la précédente. Grâce à la venue du Fils de Dieu, à travers la mort et la résurrection de Jésus, le monde bénéficie désormais d'une grâce qui dépasse la gloire de l'ancienne alliance. Le Rédempteur est venu et a pris sur lui le joug de la Loi. Il a lui-même accompli la Loi de la manière la plus parfaite, a donné sa vie en sacrifice expiatoire pour tous les péchés et nous offre le pardon des péchés. Ainsi, une nouvelle réalité entre dans ce monde, qui est encore plus profonde avec la résurrection de Jésus et la descente de l'Esprit Saint.

Avec cette grâce de la venue de Jésus dans le monde, nous ne sommes pas seulement capables d'observer les commandements, nous sommes aussi appelés à les comprendre dans leur sens le plus profond. Rappelons-nous, par exemple, que Jésus nous dit clairement que non seulement le fait de commettre l'adultère viole concrètement le commandement de Dieu, mais que «*Tout homme qui regarde une femme avec convoitise a déjà commis l'adultère avec elle dans son cœur.*» (Mt 5,28).

Nous voyons qu'ici le sens du commandement est encore plus finement décomposé.

La venue du Fils de Dieu dans le monde et l'amour miséricordieux avec lequel il vient à notre rencontre ne signifient nullement que les commandements de Dieu ne sont plus importants, et encore moins qu'ils sont obsolètes. Au contraire, nous pouvons découvrir encore davantage leur sagesse, afin de louer Dieu. Par exemple, si la Parole du Seigneur et l'enseignement de l'Église nous disent que l'homosexualité pratiquée est un péché grave et que les personnes ayant de telles tendances sont appelées à se convertir au Seigneur et à vivre dans la chasteté, cela n'est en aucun cas « impitoyable » ou « non miséricordieux », même si dans le monde d'aujourd'hui ce n'est pas accepté, et même dans l'Église elle-même il y a des courants qui essaient de s'adapter à la mentalité du monde à cet égard. Mais c'est le propre de l'amour véritable que de s'accrocher à la vérité. Cet amour veut aider les personnes concernées à trouver leur chemin selon la volonté de Dieu, car ce n'est que dans l'accomplissement de ses commandements qu'il y a un vrai bonheur.

Ce passage de l'Évangile nous exhorte à témoigner de la vérité. C'est précisément à la lumière du Nouveau Testament que nous pouvons encore mieux faire comprendre aux gens que la loi de Dieu n'est pas simplement une règle à observer et qu'autrement des conséquences négatives s'ensuivront. Nous devons proclamer la beauté et la sagesse des commandements de Dieu !

Prenons comme merveilleux exemple ce commandement dont le Seigneur nous dit qu'il est le plus important :

L'un d'eux, docteur de la loi, lui demanda pour le tenter : « Un docteur de la Loi, posa une question à Jésus pour le mettre à l'épreuve : « *Maître, dans la Loi, quel est le grand commandement ?* » Jésus lui répondit : « *Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de tout ton esprit.* » (Mt 22, 35-37)

C'est le premier commandement :

« *Moi, l'Éternel, je suis ton Dieu (...)* Il n'y aura pas d'autres dieux pour toi devant moi. » (Ex 20,2-3) « *Tu adoreras le Seigneur ton Dieu, et tu n'adoreras que lui* » (Mt 4,10).

Jésus prononce ici quelque chose qui devrait être tout à fait naturel, mais que nous avons perdu. Le Seigneur nous rappelle le vrai bonheur de l'homme, qui ne se trouve jamais en dehors des commandements. Mettre en pratique ces paroles de Jésus est le sens de notre existence ; nous ne pourrons jamais assez louer Dieu pour cela ! En effet, c'est en aimant Dieu que nous trouvons notre identité la plus profonde et notre demeure

éternelle, et Dieu peut attirer son enfant à lui et le remplir de lui-même.

Si nous méditons sur chaque commandement particulier, nous découvrirons la sagesse qu'il contient, car ils nous ont tous été donnés par Celle qui est la Sagesse elle-même.

Nous comprenons donc bien que le Seigneur félicite ceux qui enseignent aux hommes à garder et à aimer les commandements. Comme toute parole qui sort de la bouche de Dieu, les commandements sont la vraie vie. Les proclamer et les enseigner aux hommes, c'est donc transmettre la vraie vie. confusion !